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MOT DE LA PRÉSIDENCE 
 
C’est avec plaisir que je vous présente le rapport annuel du Comité de parents de la Commission scolaire des 

Patriotes pour l’année 2015-2016. 

 

En premier lieu, je tiens à souligner le travail de mon prédécesseur à la présidence du Comité de parents, 

Madame Marie-Hélène Talon, qui a dirigé le Comité de main de maître au cours des quatre années 

précédentes. C’est avec honneur, et au meilleur de mes capacités, que j’ai accepté de relever le défi de 

diriger le Comité de parents. 

 

Évidemment, diriger un Comité de parents comme le nôtre ne se fait pas seul. J’ai voulu le faire en 

collégialité avec les membres du Comité exécutif que vous avez élus. Je veux donc les remercier, pour leur 

support et pour leur travail accompli tout au long de l’année : 

 Marc Gauthier, à titre de vice-président, sur qui j’ai pu compter à tout moment au cours de l’année, afin 

de m’aider dans mes fonctions; 

 Isabel Godard (primaire), Jocelyn Plante (secondaire), Renée Beaulieu (CCSÉHDAA) et Christian 

Delorme (sans désignation), les quatre commissaires-parents qui ont porté brillamment la voix des 

parents au Conseil des commissaires, sans compter le temps requis pour mener à bien cette importante 

fonction; 

 Marie-France Reid, qui a cumulé les rôles de trésorière, de représentante du secteur de la Montagne 

(Vert) et de deuxième déléguée du comité à la Fédération des comités de parents du Québec (FCPQ); 

 Marie-Hélène Talon, qui s’est investie énormément dans son rôle de première déléguée du comité à la 

FCPQ, en plus d’être membre du Comité exécutif de la Fédération; 

 Kim Rémillard, qui s’est impliquée à l’exécutif en tant que représentante du secteur Richelieu (Bleu). 

 

Je veux également remercier les cadres de la Commission scolaire qui sont venus présenter les différents 

dossiers pour lesquels le Comité devait prendre position. Leurs explications et les réponses aux questions des 

membres ont été des plus éclairantes afin de bien cerner les enjeux des consultations. Plus particulièrement, 

je tiens à remercier chaleureusement madame Marie-Rose Vandemoortele, directrice générale adjointe de 

la Commission scolaire des Patriotes (CSP), pour sa disponibilité et son apport au Comité. Un remerciement 

tout particulier à madame Marlène Girard, notre secrétaire, pour son travail et son support aux membres du 

Comité de parents et du Comité exécutif tout au long de l’année. 

 

Finalement, merci à tous les membres du Comité de parents. Votre présence, vos interventions et vos idées 

sont la dynamique de ce Comité. En espérant que cette année qui s’achève fut enrichissante pour vous tous. 

À tous, je vous souhaite un bel été en compagnie de vos proches, et au plaisir de vous côtoyer de nouveau à 

l’automne 2016. 

 
Normand Boisclair, Président 
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MEMBRES DU COMITÉ DE PARENTS 

 

Le Comité de parents 2015-2016 était composé de 59 représentants d’écoles et du représentant du 

CCSÉHDAA. Quatre écoles n’avaient pas de représentants cette année. 

 

MEMBRES DU COMITÉ EXÉCUTIF 

s 

Président 

Normand Boisclair (École Le Tournesol et École secondaire Polybel / Beloeil) 

 

Vice-président, Représentant au Comité consultatif du transport et Responsable du Groupe des écoles pour 

le secteur Fleuve et Rivière (Rose) 

Marc Gauthier (École St-Charles / St-Charles-sur-Richelieu) 

 

Trésorière, Deuxième déléguée FCPQ et Responsable du Groupe des écoles pour le secteur de la Montagne 

(Vert) 

Marie-France Reid (École Le Rucher / Sainte-Julie) 

 

Parent-commissaire pour l’ordre d’enseignement primaire 

Isabel Godard (École Jolivent / Beloeil) 

 

Parent-commissaire pour l’ordre d’enseignement secondaire et Responsable du Groupe d’écoles secondaires 

(secteur blanc) : 

Jocelyn Plante (École secondaire de Chambly / Chambly) 

 

Parent-commissaire – sans désignation 

Christian Delorme (École Ozias-Leduc / Mont-Saint-Hilaire) 

 

Parent-commissaire pour le CCSÉHDAA et Représentante du Comité CSÉHDAA  

Renée Beaulieu 

 

Première déléguée FCPQ 

Marie-Hélène Talon (École d’éducation internationale / McMasterville) 

 

Représentante pour le secteur Richelieu (bleu) 

Kim Rémillard (École Carignan-Salières / Carignan) 
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ASSEMBLÉES 

 

Le Comité de parents a tenu une assemblée générale et huit réunions régulières. Toutes les réunions du 

Comité se sont tenues au siège social de la Commission scolaire des Patriotes.  

 

Assemblée générale :  

 8 octobre 2015 

 

Réunions régulières : 

29 octobre 2015 

12 novembre 2015 

10 décembre 2015 

21 janvier 2016 

25 février 2016 

31 mars 2016 

19 mai 2016 

9 juin 2016 

 

Le Comité exécutif, quant à lui, s’est réuni à 10 reprises, soit 9 réunions régulières et une réunion 

extraordinaire. Toutes les réunions de l’exécutif ont eu lieu au siège social de la Commission scolaire des 

Patriotes, à l’exception de la réunion extraordinaire qui s’est tenue à la résidence d’un membre du Comité 

exécutif. 

 

Réunions de l’exécutif : 

24 septembre 2015 (membres 2014-2015) 

15 octobre 2015 

5 novembre 2015 

26 novembre 2015 

7 janvier 2016 

4 février 2016  

10 mars 2016 

5 mai 2016 

2 juin 2016 

 

Réunion extraordinaire du comité exécutif : 

22 juin 2016 

En lien avec le projet de loi 86 : 

14 janvier 2016 : Rencontre entre les comités exécutifs du Comité de parents et du  

                                   Conseil des commissaires 

18 janvier  2016 : Sous-comité pour l’analyse des résultats du sondage 
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PRINCIPALES RÉALISATIONS EN 2015-2016 

 

Le Comité de parents rassemble un représentant par école de la Commission scolaire, élu lors des 

assemblées générales qui ont lieu en septembre dans chacune des écoles, plus un membre du Comité 

consultatif des services aux élèves handicapés et aux élèves en difficulté d’adaptation ou d’apprentissage 

(CCSÉHDAA). Notre Comité est affilié à la Fédération des comités de parents du Québec.  

 

Le Comité de parents est le seul organisme formé exclusivement de parents dans tout notre réseau scolaire. 

La mission du Comité de parents étant d’informer et de soutenir les parents afin d’assurer la réussite scolaire 

de tous les élèves, tout en participant aux activités de la Commission scolaire, nous nous sommes donc dotés 

d’un plan d’action concret, touchant plusieurs dossiers nous tenant à cœur. Leur aboutissement vise à 

encourager la participation des parents dans les organismes de l’école, afin de : 

 

 Promouvoir la participation et la place des parents à l’intérieur des structures scolaires; 

 Former et informer les parents, afin d’accroître leurs actions et soutenir leurs démarches à l’intérieur du 

réseau de l’éducation; 

 Participer aux décisions pour améliorer les services en éducation et la qualité de vie offerts à l’ensemble 

des élèves de la Commission scolaire; 

 Collaborer conjointement avec le comité consultatif des services aux élèves handicapés et aux élèves en 

difficulté d’adaptation ou d’apprentissage (CCSÉHDAA) afin de favoriser la réussite de tous les enfants; 

 Représenter et exprimer les besoins et les points de vue des parents auprès de la Commission scolaire et 

de la Fédération des comités de parents du Québec; 

 Faire entendre la voix des parents au niveau national auprès des instances gouvernementales; 

 Faire connaître les réalisations faites par les parents et pour les parents. 

 

 

OBJECTIFS DU PLAN D’ACTION  

 

Le plan d’action 2015-2016 s’articulait autour de cinq objectifs qui visaient essentiellement à informer et 

former les parents, de même qu’à faire valoir leur opinion. Nous travaillons également à un cinquième 

objectif qui est de valoriser le rôle du Comité de parents. Voici une description des activités réalisées par le 

Comité de parents, en lien avec le plan d’action. 

 

 

Objectif 1 : Soutenir les parents en lien avec la réussite des jeunes 

 

Trois conférences ont été organisées hors des assemblées régulières du Comité de parents. Ces conférences 

s’adressaient à l’ensemble des parents de la Commission scolaire des Patriotes. L’assistance à chacune de ces 

conférences a répondu à nos attentes.  
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 Le 21 octobre 2015, un mini-colloque intitulé « Rendez-vous Devoirs & Leçons » s’est tenu à l’École 
secondaire du Mont-Bruno. Une conférence d’ouverture présentant les avantages chez les enfants de 
faire des devoirs et des leçons lançait la soirée (19h00) et était suivie de trois conférences-outils en 
parallèle (19h45) sur les devoirs et les leçons au primaire, au secondaire et pour les enfants HDAA. De 
plus, les parents ont eu l’occasion de visiter des kiosques de différents acteurs du milieu (services 
professionnels, services aux familles, librairies, etc.) offrant du soutien en lien avec les devoirs et les 
leçons. Ce projet a été une initiative de huit représentants du comité de parents de la Commission 
scolaire des Patriotes : Renée Beaulieu, Luc Drolet, Sylvianne Gagné, Marc Gauthier, Sylvie Gorgeon, 
Julie Lafrenière et Anne Lebrun sous la présidence de Marie-Hélène Talon. L’appui de la Commission 
scolaire nous a été offert par le biais de la collaboration de madame Marie-Rose Vandemoortele, 
directrice générale adjointe. Ce fut un grand succès et la Commission scolaire en a fait une nouvelle à la 
Une de son site web : 
http://csp.ca/wp-content/uploads/2015/08/invitation_rv-devoirs-et-lecons-2015-v9.pdf 
 

 Le 18 novembre 2015, une conférence intitulée « Comprendre l’intimidation et le harcèlement entre 

jeunes pour bien les accompagner » a eu lieu à l’Auditorium de l’École d’éducation internationale, 

McMasterville. Cette conférence grand public a offert aux parents de l’information adéquate sur la 

question, puisque les propos se sont appuyés sur des faits validés par la recherche et les interventions 

jugées les plus efficaces dans le domaine. La conférencière madame Claire Beaumont est psychologue, 

professeure en adaptation scolaire à la Faculté des sciences de l'éducation de l'Université Laval et 

titulaire de la Chaire de recherche sur la sécurité et la violence en milieu éducatif. Psychologue scolaire 

pendant 20 ans, elle a accompagné des jeunes et leurs parents et a donné plus d’une centaine de 

conférences sur le sujet tant sur la scène nationale qu’internationale. http://csp.ca/wp-

content/uploads/2015/10/invitation_conference_intimidation_2015-11-18.pdf 

 

 Le 27 avril 2016, une conférence intitulée « Au fil des âges : Vos enfants et la justice » s’est tenue à 

l’école secondaire de Mortagne en collaboration avec Ressources alternatives Rive-Sud (RARS) et 

Éducaloi. Les droits et responsabilités de votre enfant évoluent au fur et à mesure qu’il grandit. Quelles 

décisions peut-il prendre seul? Avez-vous le droit d’être informés? Légalement, quelles sont ses 

responsabilités? Quelles sont les vôtres? Voilà entre autres à quoi ont répondu les conférencières, 

spécialisées en vulgarisation juridique et en justice alternative en abordant divers sujets en lien avec le 

droit et la justice. Environ 75 personnes se sont présentées à la conférence. Des kiosques d'informations 

étaient présents et ce fut bien apprécié.  

 

Il est important de mentionner le support de la Commission scolaire dans l’organisation de ces conférences. 

Non seulement nous avons eu accès aux grandes salles des écoles secondaires, mais nous pouvions 

également compter sur l’assistance des professionnels qui travaillent à la gestion de ces locaux et de leurs 

équipements. 

 

  

http://csp.ca/wp-content/uploads/2015/08/invitation_rv-devoirs-et-lecons-2015-v9.pdf
http://csp.ca/wp-content/uploads/2015/10/invitation_conference_intimidation_2015-11-18.pdf
http://csp.ca/wp-content/uploads/2015/10/invitation_conference_intimidation_2015-11-18.pdf
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Objectif 2 : Soutenir les membres du Comité de parents 

 
 Présentation sur les rôles et les fonctions du représentant au Comité de parents, lors de l’assemblée 

générale tenue le 8 octobre 2015; 

 Trois sessions de formation sur les conseils d’établissement le 2 novembre 2015, la présidence d’un 

conseil d’établissement et la relation avec les directions d’école le 9 novembre 2015 et l’adoption du 

budget des écoles par le conseil d’établissement le 4 mai 2016. Toutes ces formations ont été faites par 

la CSP; 
 Présentation de la politique d’admission et d’inscription par Isabel Godard le 12 novembre 2015; 
 Présentation sur les campagnes de financement et études de cas par Marie-Hélène Talon et Isabel 

Godard le 25 février 2016; 

 Présentation de la Fédération des comités de parents du Québec, de ses activités et services pour les 

parents engagés par Marie-Hélène Talon, le 31 mars 2016; 

 Présentation sur l’assemblée générale des parents dans les écoles et sur les bonnes façons de motiver les 

parents à y participer et à s’impliquer dans les structures par Renée Beaulieu, Isabel Godard, Marie-

France Reid le 19 mai 2016; 

 Présentation sur les membres de la communauté dans les conseils d’établissement, par Marc Gauthier et 

Marie-Hélène Talon le 9 juin 2016; 

 Retour sur les ateliers du Congrès de la FCPQ de juin 2016, par les membres qui y ont assisté. 

 Rapports des représentants : tout au long de l’année, les différents membres de l’exécutif qui 

représentent les parents du Comité de parents remettent les rapports de délégation par écrit; 

 Poursuite des Questions-Réponses avec la direction générale. Voici quelques-uns des sujets traités : plan 

de répartition des élèves dans les écoles; la tarification et les activités des services de garde, les impacts 

des journées de grève pendant les moyens de pression syndicaux, la politique alimentaire et les saines 

habitudes de vie, les antécédents judiciaires des bénévoles et employés; 

 Entretenir le site internet du Comité de parents; 

 Animation de la page Facebook du Comité de parents; 

 Rubrique « À surveiller dans vos CÉ » à chacune des réunions du Comité de parents; 

 Rapidement après chaque réunion, la publication du document « Les lendemains du Comité de 

parents », afin de faciliter la communication de nos activités par nos membres dans chacun des conseils 

d’établissement. 

 

Objectif 3 : Représenter et exprimer l’opinion des parents 

 

Conseil des commissaires 
 
Le Conseil des commissaires est composé des 16 personnes suivantes : 
 1 président élu par tous les électeurs du territoire de la Commission scolaire; 
 11 commissaires élus ou nommés en application de la Loi sur les élections scolaires, représentant chacun 

une circonscription; 
 4 commissaires-parents désignés par le Comité de parents. Ces quatre commissaires-parents ont les 

mêmes droits et obligations que les autres commissaires, mais n’ont pas le droit de vote. 
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Trois commissaires-parents proviennent directement du Comité de parents : 
 Madame Isabel  Godard représente le secteur primaire; 

 Monsieur Jocelyn Plante représente le secteur secondaire; 

 Monsieur Christian Delorme est sans désignation. 

 

Le quatrième commissaire-parent représente les élèves HDAA et doit être membre du Comité de 

parents. C’est ainsi que Madame Renée Beaulieu est à la fois représentante du Comité ÉHDAA et 

commissaire-parent pour ces mêmes élèves. 

 

Le mandat d’une durée de 2 ans des commissaires-parents implique leur participation aux séances de 

travail (1 à 2 par mois), aux comités desquels ils sont membres ainsi qu’aux séances du Conseil (le 

premier mardi de chaque mois). Selon les circonstances, ils peuvent être appelés à siéger sur des 

comités ad hoc. 

 

Madame Godard siège au comité exécutif du Conseil des commissaires. Ce comité voit principalement aux 

décisions concernant les octrois de contrats (réfections de toitures, construction d’école, etc.). Elle siège 

également sur le comité de vérification qui veille à la mise en place de mécanismes de contrôle interne et à 

l’utilisation optimale des ressources de la Commission scolaire. 

 

Madame Isabel Godard est membre du comité d’évaluation de la direction générale. Ce comité évalue le 

travail de la direction générale en regard des attentes signifiées par le Conseil des commissaires. La situation 

particulière que nous vivons cette année avec le départ temporaire de M. Atalla et la nomination de 

M. Lapointe à titre de directeur général par intérim a fait en sorte que le comité a dû revoir sa façon de faire 

afin de s’ajuster à la situation. 

 

Madame Renée Beaulieu et M. Jocelyn Plante (substitut) font partie du comité de révision. Ce comité est 

chargé d’entendre les parents qui font une demande de révision de décision, notamment dans les cas de 

contestation de classement d’un élève en classe spécialisée. 

 

M. Christian Delorme fait partie du comité de gouvernance et d’éthique. Ce comité comme la loi l’indique 

« a notamment pour fonction d’assister les commissaires, le cas échéant, dans la sélection des personnes 

dont les compétences ou les habiletés utiles à l’administration de la Commission scolaire, aux fins de la 

cooptation prévue au paragraphe 3 de l’article 143, ainsi que pour l’élaboration et la mise à jour du code 

d’éthique et de déontologie établi en application de l’article 175.1 ». Le comité a revu au printemps 2015 le 

code d’éthique et de déontologie des commissaires. Cette année, il a recommandé le renouvellement du 

contrat de la protectrice de l’élève. 

 

M. Jocelyn Plante siège sur le comité de sélection du personnel-cadre et hors cadre; ce comité se réunit 

lorsque la situation l’exige. Il a pour mandat de rencontrer les candidats, de mener les entrevues et de faire 

une recommandation au Conseil des commissaires. Cette année, le comité a été consulté pour la nomination 
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de Madame Denise Gauvreau à titre de directrice générale adjointe par intérim. 

 

Mme Renée Beaulieu siège au comité des ressources humaines. Le comité a notamment pour fonction 

d’assister les commissaires dans l’élaboration d’un profil de compétence et d’expérience ainsi que des 

critères de sélection des personnes nommées par la Commission scolaire telles les directions d’écoles, les 

directions de centres, les directions générales adjointes ou la direction générale. Il peut aussi être amené à 

traiter des dossiers qui touchent le personnel comme les négociations syndicales. Le comité s’est réuni une 

fois cette année.  

 

Au cours de cette année, le Conseil des commissaires a traité, quelques dossiers qui ont nécessité plusieurs 

échanges. Le projet de loi 86 a été traité et un mémoire a été préparé et déposé à la commission 

parlementaire. Les discussions entourant le renouvellement des protocoles avec les Villes se poursuivent. Le 

dépôt des règles budgétaires du Ministère a eu lieu le 24 mai. Pour la première fois depuis plusieurs années 

il n’y a pas de compressions qui sont annoncées.  

 

Comité consultatif sur le transport  

 
Monsieur Marc Gauthier a siégé au Comité consultatif sur le transport comme représentant des parents. 
Trois rencontres ont eu lieu : 2 novembre 2015, 1er février 2016 et 9 mai 2016. Au cours de ces trois 
rencontres, les sujets suivants ont été traités :  
 
 Nomination de la présidence du comité (Alain Langlois); 
 Rôle et obligations du Comité consultatif de transport;  
 Bilan de la rentrée scolaire; 
 Rencontre avec les représentants des établissements d’enseignement privé pour l’influence des 

coupures; 
 Impacts sur le transport scolaire de la Politique relative aux projets pédagogiques particuliers; 
 Règles budgétaires; 
 Prévisions budgétaires 2015-2016; 
 Ajustement et mise à jour des frais pour les places disponibles et projets particuliers; 
 Statistiques sur le transport scolaire 2015-2016; 
 Indicateur de performance 2014-2015 du transport scolaire. 
  
Pour l’année 2015-2016, le nombre d’élèves transportés a été de 18 692 : 18 207 élèves en autobus et 485 
élèves en berlines ou véhicules adaptés. Environ 7 000 de ces élèves ont été transportés vers les écoles 
primaires et environ 11 000 vers les écoles secondaires. Le budget 2015-2016 pour le transport des élèves 
est d’environ 18 700 000 $, un léger surplus sera dégagé à la fin de l’exercice. 

 

Objectif 4 : Répondre aux consultations de la Commission scolaire 

 

Voici les dossiers sur lesquels le Comité de parents a été consulté au cours de l’année : 

 

 Politique relative à l’admission, à l’inscription et à la répartition des élèves dans les écoles de la 

Commission scolaire des Patriotes pour l’année 2015-16 – octobre et novembre 2015; 
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 Renouvellement du mandat de la protectrice de l’élève – novembre 2015; 

 Calendriers scolaires 2016-2017 – décembre 2015; 

 Offre de services ÉHDAA 2016-2017 – décembre 2015; 

 Plan triennal de répartition et de destination des immeubles de la CSP pour les années 2016-2017, 

2017-2018, 2018-2019 – février 2016. 

 

Objectif 5 : Valorisation du rôle du Comité de parents 

 

Le Comité de parents a continué à entretenir ses liens avec différents partenaires. 

 

Direction générale 

Nous avons été heureux de pouvoir compter sur l’appui et le support de la direction générale. Monsieur 

Joseph Atalla, en compagnie de madame Hélène Roberge, sont venus rencontrer les parents lors de la 

réunion de décembre 2015 afin de présenter les services de la Commission scolaire, ses objectifs et les 

principaux enjeux pour l’année. La présence continue de madame Marie-Rose Vandemoortele a permis aux 

membres du Comité de parents de poser des questions en lien avec diverses politiques de la Commission 

scolaire. 

 

Conseil des Commissaires 

Quatre commissaires-parents siègent au Conseil des commissaires et peuvent ainsi communiquer les 

positions des parents auprès de cet organisme concernant l’éducation et le fonctionnement des écoles et 

fournir des explications au Comité de parents concernant les décisions du Conseil des commissaires. 

 

Comité consultatif des services aux élèves handicapés et aux élèves en difficulté d'adaptation ou 

d'apprentissage – CCSÉHDAA 

La présence de la représentante de ce comité, madame Renée Beaulieu, nous permet de mieux connaître les 

besoins des enfants HDAA et les actions du comité. Certains parents du comité ÉHDAA ont participé à 

l'organisation de l'activité « Rendez-vous Devoirs et Leçons » et ce fut une collaboration fort enrichissante. 

Nous souhaitons répéter l'expérience, car c'est une excellente façon d'apprendre à se connaître et de 

communiquer.  

 

Au cours de l’année, les points suivants ont été abordés : 

 La politique d’organisation des services éducatifs aux élèves HDAA; 

 L’affectation des ressources financières pour les élèves HDAA; 

 L’appréciation du plan d’intervention à un élève HDAA; 

 Le processus de révision du plan d’intervention; 

 La communication des professionnels vers les parents. 
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Fédération des comités de parents du Québec — FCPQ  

La Fédération des comités de parents du Québec (FCPQ) tire sa raison d’être de l’existence, dans chacune 

des commissions scolaires, francophones et anglophones, d’un comité de parents représentant les parents 

des élèves des écoles publiques primaires et secondaires. La mission de la FCPQ est de défendre et de 

promouvoir les droits et les intérêts des parents des élèves de façon à assurer la qualité de l’éducation 

offerte aux enfants. La Fédération poursuit cette mission à travers les champs d’activité suivants : 

l’information, la formation, l’animation, les services-conseils, les publications, la recherche, la consultation et 

la représentation. 

 

Selon ses règles de gouvernance, chacun des comités membres de la Fédération peut déléguer jusqu’à deux 

parents pour assister à quatre conseils généraux décisionnels dans l’année (novembre, janvier, mars et mai). 

Mesdames Marie-France Reid et Marie-Hélène Talon ont été les déléguées de notre Comité de parents 

cette année. En plus de son rôle de première déléguée, madame Talon occupe le poste de conseillère pour 

les régions de la Montérégie et de l’Estrie à l’exécutif de la Fédération. De plus, nous avons la chance de 

compter sur l’expérience de monsieur Serge Lefebvre, ancien représentant de notre comité, qui siège 

également à l’exécutif de la Fédération, en tant que vice-président, et avec qui nous avons toujours des 

échanges enrichissants. 

 

Cette année, un dossier majeur a mobilisé les efforts des membres de la Fédération : celui du projet de loi 86 

qui proposait des modifications à la Loi sur l’instruction publique, sur les plans de la gouvernance et de la 

décentralisation des pouvoirs vers les écoles. Voici les faits saillants de ce dossier : 

 Adoption d’un processus de consultation, de façon à s’assurer que la Fédération représente l’opinion des 

parents du Québec, au conseil général de novembre 2015; 

 Dépôt du projet de loi en décembre 2015 et mis en branle du processus de consultation à travers le 

Québec : envoi de toutes les informations pertinentes sur le nouveau projet de loi, tournée 

d’information des membres de l’exécutif, consultation locale dans tous les CP; 

 Report du conseil général de fin janvier 2016 à mi-février 2016 pour donner plus de temps aux parents 

pour terminer les consultations locales; 

 Adoption des positions globales de la Fédération en conseil général à la mi-février 2016; 

 Annulation du conseil général du mois de mars 2016; 

 Présentation du mémoire en commission parlementaire en début d’avril 2016; 

 Retrait du PL-86 par le ministre de l’Éducation en mai 2016; 

 Dépôt du PL-105 le 9 juin 2016 qui reprend certaines des propositions du PL-86, telles que le droit de 

vote aux commissaires-parents, tout en conservant le conseil des commissaires 

 

Le ministre de l’Éducation a également convoqué les parents et tous les acteurs du monde de l’éducation à 

élaborer une politique nationale de l’éducation au cours de l’automne 2016. La FCPQ se chargera de porter 

la voix des parents lors de cette consultation. Donc encore du pain sur la planche dès la prochaine rentrée 

scolaire! 
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Les 3 et 4 juin 2016 s’est tenu à Québec le 40ᵉ Congrès annuel de la FCPQ. Neuf membres du Comité de 

parents ont pu profiter de ces journées de formation et de ressourcement ayant pour thème « L’éducation, 

une œuvre collective ». Ces parents ont décrit sommairement les ateliers auxquels ils ont participé lors de la 

dernière assemblée du Comité de parents le 9 juin 2016. 

 

Au cours de la soirée d’ouverture, le prix Réussite de la Fédération a été remis aux parents organisateurs du 

Rendez-Vous Devoirs et Leçons 2015. Le projet a été reconnu pour avoir contribué de manière importante 

au développement de l’implication parentale au sein du système éducatif, à l’essor de partenariats durables 

entre les parents et le milieu de l’éducation et enfin, à la mise en œuvre d’initiatives favorisant la 

collaboration de la communauté pour la réussite éducative des élèves. 

 

Madame Marie-Hélène Talon a reçu, quant à elle, le prix Engagement de la Fédération. Cette récompense 

rend hommage à un parent dont l’engagement et le travail soutenus ont contribué, de manière importante, 

à favoriser l’engagement parental au sein du système éducatif. 

http://csp.ca/actualites/la-fcpq-remet-deux-prix-de-la-reconnaissance-a-des-membres-du-comite-de-

parents-de-la-csp 

http://csp.ca/actualites/la-fcpq-remet-deux-prix-de-la-reconnaissance-a-des-membres-du-comite-de-parents-de-la-csp
http://csp.ca/actualites/la-fcpq-remet-deux-prix-de-la-reconnaissance-a-des-membres-du-comite-de-parents-de-la-csp
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RECOMMANDATIONS 

 

 

Suite au sondage effectué auprès des membres, voici un sommaire des commentaires recueillis : 

 

 Revoir les périodes d’échanges entre les membres en cherchant à éviter les propos répétitifs – mieux 

encadrer les séances, mais avec souplesse; 

 Retravailler la formule d’échange entre les membres et la direction générale adjointe; 

 Commencer plus tôt / prévoir un temps de débordement; 

 Différentes utilités du Comité de parents : 

 Meilleure compréhension du fonctionnement de la Commission scolaire et du monde scolaire 

en général; 

 Forger des opinions et arguments pour jouer pleinement son rôle dans le conseil 

d’établissement; 

 Le sentiment d’implication pour le bien des enfants; 

 Le partage d’informations. 

 

Voici les suggestions des dossiers à traiter pour 2016-2017 : 

 

 Présentation sur le nouveau guide de référence pour les services de garde; 

 Présentation du fonctionnement de « l’annexe B »; 

 L’intimidation à l’école; 

 L’amélioration de l’activité physique; 

 L’intégration des ÉHDAA en classe régulière; 

 Les élèves réguliers et doués; 

 La conciliation travail-étude pour les jeunes du secondaire; 

 Les enfants et l’argent; 

 Salon sur les technologies de l’information et des communications; 

 L’utilité des cours d’anglais actuels; 

 La politique relative aux critères d’admission et d’inscription des élèves. 
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BILAN FINANCIER 
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CONCLUSION 
 
 

Ce bilan fait état des efforts déployés tout au long de l’année par le Comité de parents et témoigne de sa 

mission première qui est de veiller aux intérêts des élèves et des parents.  

 

Il faut cependant continuer à demeurer vigilants afin d’améliorer le sort de ce qu’il y a de plus précieux pour 

chacun de nous, NOS ENFANTS!   

 

Au cours de l’année, plusieurs dossiers importants ont retenu l’attention du Comité de parents, dont, entre 

autres, la politique relative aux critères d’admission et d’inscription des élèves ainsi que le projet de loi 86. 

Avec le début de travaux prévus à l’automne concernant la « Politique sur la réussite éducative », l’intention 

du ministre de l’Éducation et de l’Enseignement supérieur (MÉES) est de replacer l’élève et la réussite au 

centre des préoccupations. Il reste à voir si les gestes suivront les paroles, et de quelles façons, comme 

parents engagés, nous pourrons nous en assurer. 

 

Je tiens à vous remercier tous pour votre engagement, votre présence et votre apport aux débats tout au 

cours de l’année. 

 

Au plaisir de se côtoyer à nouveau, 

 

 

 

 

 

Normand Boisclair 

Président 

 

 


